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MOT2020 第４日目 講義レポート（2020 年 10 月 17 日開催） 

 

回答人数 ９名 

 

１．浅野先生の講義について 

 
得られるものがなかった                 得られるものがあった 

 

（２）上記理由、印象深かった点、気づいた点、さらに知りたかった点 

・これまで特許関連の講義を受けたことがありますが、最も分かりやすい内容でした。内容

もとても充実していて、後半の契約関連の話題も、もっと詳しく聴きたかったですし、

もし、別の機会でご講演等があれば、再度参加したいと思いました。 

・特許と契約の実情がよくわかった。 

・特許は取れれば 20 年間独占できるが，取ることが出来なかったものはただ単に公開され

ただけになり，かなり深刻な技術流出に関与していることが分かりました．もっと特許

申請をサポートするシステムがあると良いなと思いました． 

・特許のことはある程度理解していた部分がありました。前半の本庶先生の話は少し長すぎ

たような感じがしましたが、報道で受けた印象とは中身が違っていたので、真実を知れ

てよかったと思います。特許技術の質と価値を見極めて出願の次期を含めた戦略を取る

のが大事だと理解しましたが、その組織の中で他社や他国の状況を共有するは難しく、

実際にはともかく出せとなってしまうケースが多いのではなかったかと思います。です

が、ちょうど社内でも維持費の問題について議論していたところで、トータルコストを

考えると、特許技術の見極めと時期については、充分に吟味しておくことの大事さがよ

くわかりました。 

・知財について、知識・考え方を幅広く学ぶことができ、有意義であった。特許に関する話

がメインであったため、商標等についての考え方も学びたいと感じた。 

・日本国内で出願された特許の９０％以上が外国企業のヒントになっただけで、日本の公開

特許情報は外国にフル活用されてしまっているというお話は印象深かったです。また、
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特許は消えうるものだ、という点もそういう発想がこれまでなかったため参考になりま

した。 

・今回の抗議で医薬品開発における特許の仕組みについて全体像をつかめました。 

・すごく現実的で具体的なお話までお聞きすることができたので、ためになりました。 

・特許のことを何も知らなかったので、とても勉強になった。新しい視点が得られた。 

 

２．坂井先生の講義について 

得られるものがなかった                 得られるものがあった 

 

（２）上記理由、印象深かった点、気づいた点、さらに知りたかった点 

・簡潔なご説明で非常に分かりやすかったです。産学連携の成功の可否は、人間関係を上手

く築けるかが肝であることを力説されているのが印象的で、総合的な人間力の向上の大

切さと改めて痛感しました。 

・チャット機能を用いたクイズ形式の進行は、WEB 講義の時代における新たな対話式授業

のようで良かった。 

・自社の強みが何かに気づき，何に応用できるかを見極めることが重要であることが分かり

ました．また融資の相談は銀行ではなく経済産業局に行かなければならないことも初め

て知りました． 

・平尾と大八木、松尾の名前もあったかと思いますが、同志社ラグビーが強かったころ、大

学と社会人ラグビーで日本一を決めていたころを思いだして懐かしかったです。突進力

とか突破力が必要と伝えたかったのでしょうか。クイズ形式も斬新でよかったです。会

社の技術を理解して、信じていたからこそ医療分野へ進出できたのであろうと理解しま

した。印象に残ったのは、最後のロールプレイングで、仕事上大学技術のヒアリング経

験があり、ある程度分かっているつもりでしたが、実際に講義を受けてみて、何もわか

っていなかったことを思い知らされた感じがしました。確かにできる営業は 5 秒で顧客

の心をつかむと聞きますが、ヒアリングも同じであることがよくわかりました。あれだ

けのことを聞こうとすると、やはり下準備が必要で、その人に適したスキルが必要かと

感じました。技術をある程度知っていないと話してくれない先生もおられるので、致し
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方ない部分もありますが、聞き方や態度によって、知ったかぶりになるのだと考えると、

自分の事前の知識は恐らく、関係ない聞き方があるように思いました。当日はヒアリン

グする側でしたので、大学研究者側のシートを見て考えたいと思います。 

・大学教授へのヒアリングロールプレイングが勉強になった。会話の始め方や事前調査、ヒ

アリング時に聞くべきポイントなど、自分が全くできておらず、難しさを実感した。 

・円井繊維機械の二代目社長さんが、自社の強みとして、「よる、おる、あむ、組む」とい

うシンプルで抽象化したレベルで気づきを得て、事業を展開されて行った話がとてもイ

キイキと伝わってきました。技術屋からするととても参考になる事例だと思いました。 

・クイズ形式を取り入れた講義で分かりやすかったです 

・産学連携のメリットとその難しさを感じました。 

・聞き入る講義だった。 

 

３．片岡先生の講義について 

 
 

得られるものがなかった                 得られるものがあった 

 

（２）上記理由、印象深かった点、気づいた点、さらに知りたかった点 

・アカデミアご出身の方による、ベンチャー起業や地方大学の苦労話し（本音）を聞け

たことは貴重な経験となりました。個人的には核酸に詳しくないため、少しでも解

説いただければと思いました。 

・体験談に基づき、ご苦労されて点も含めて紹介いただけてよかった。 

・現在進行中の起業について，臨場感あるお話が聞けました．やはり起業の際，最も大

変なのは資金の管理だと思いました．マニュアルがあれば後の起業を志す方の助け

になると思いました． 

・日本では、最先端の技術がなかなか世に出ない、活かされていない理由の一端を垣間

見たような気がしました。半面、2000 年ごろに大学ベンチャーが数多く立ち上がっ

て、数多く消えていった感があるのですが、（時期があっているか定かではありませ
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んが、）その中にあって、最先端のいい技術だからこそナディアスの今があるのだろ

うと思います。スタッフや先生の側近の方たちをどのようにまとめて、どのように

指導されたのか、現在の多様な業務をどのようにこなしているのか、お聞きしたか

ったところは多数ありました。ベンチャー企業の集まりに近い小さな場に出席して

もなかなかいい経験になった、仕事に役に立ったということはないのですが、次を

見据えて、場数を踏んでみたいと感じるようになりました。 

・起業の時に必要となるものや難しさについて、経験をもとに話していただき、興味深

く、勉強になった。マインドセットの重要性を改めて感じた。 

・起業されるに至った経緯と、その過程での苦労も含めたリアルな経験を率直に語って

くださって、とても参考になりました。起業にはたいへんな苦しみが伴うように思

いましたが、一方で起業しないと絶対にわからない醍醐味のようなものもあるよう

にも感じました。大変興味深いお話で、もっと細かい話も伺ってみたいです。 

・色々ご苦労・模索されてきたことがわかりました。マインドセットのきっかけがどん

なことだったかについて教えていただきたいです。 

・まだ講義動画を見られていません 

 

４．受講生の皆さんによるショートプレゼンテーションについて 

 
 

（２）上記の理由 

・各参加者の特徴が出ていてよかった。短時間でポイントを絞ってのプレゼンテーショ

ンであったので、講義後の懇親会の代わりになり得るような有益な情報も得られた。 

・クモ糸（スナイパー），留学，IPO 上場における監査法人の役割，どれもとても面白

く聞くことができて良かったです．ライフサイエンス以外に経済（株）にも興味があ

ったため，板倉さんのお話はとても貴重でした（理系大学院にいると中々，公認会計

士の方に会わないため）． 

・今まで以上に質問をたくさんしていただけました。 

・幅広いジャンルのプレゼンを聞くことができ、自己紹介時よりも深い内容を知ること

ができるため、面白いと思います。 
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・それぞれバックグラウンドが異なるので、伺っていて楽しかったです。次の機会があ

れば、自分の業務に関連したプレゼンをしたいと思います。 

 

 

５．第４日目全体のご感想 

 
 

（２）上記の理由 

・今回も安定していました。 

・参加者は社会人が多く，大学院生の私には難しいかもしれないと思っていましたが，講師

の方々が分かりやすく解説してくださり，期待以上に学ぶことが出来ました．また，研

究室に籠っているだけでは出会えない職種の方々のショートプレゼンテーションを聞く

のも面白かったです！ 

・前回までと同様に期待以上でした。 

・知財や技術ヒアリングについての講義は実用性が高く、非常に勉強になりました。 

 

 

６．次回１１／２１（土）の出欠について 
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７．交流会について 

 

 

（２）その理由をお聞かせください。 

・画像（動画）が加わってよかったです。 

・みなさんが気さくな方で，楽しかったです！ 

・追加で先生の話をお聞きできました。 

・講師の方のお話をゆっくり聞くことができ、良かったと思います。 

 

８．ご要望、ご感想 

（１） 他のセミナー情報や講義関連の追加情報でお知りになりたいこと 

・今回からの参加なので，もし過去の授業を録画していたら見たいです！ 

 

（２）事務局へのご要望、講師へのコメント 

・講浅野先生の事前配布資料では重要キーワードが空欄になっていましたが、空欄にしてい

ない資料があると復習に使いやすいので、空欄にしていない資料をいただきたいです。 

・大阪での食事会（？）で直接みなさまにお会いできるのを楽しみにしています！ 

・もし可能なら、音声を確認したりしたいので、15 分ぐらい前から音楽を流しておくとか

していただけると、いろいろチェックしたり、対策が取れると思いました。今回は挙手

のボタンが変わっていて、混乱してしまったので、そういったことのチェックを開始前

までに終わらせればと思います。 

以上 
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